



EL PANORAMA DE DICIEMBRE

1. La situación económica, marcada por el anuncio de los aumentos del salario mínimo para el 2024 y el esperado aumento en la inflación por la temporada navideña, así como un relativo optimismo respecto al desempeño del PIB de nuestro país durante el próximo año. La otra noticia que levantó interés fue el anuncio de que México se ubicó como la doceava economía más grande del mundo, en buena medida por el fortalecimiento del peso frente al dólar.

- 2. La **lucha política**, reflejada principalmente en la presentación de los equipos de operadores y expertos que acompañarán en su campaña a las candidatas presidenciales Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum.
- Los otros temas relevantes durante el mes, entre los que destacan el nombramiento de Lenia Batres como ministra de la Suprema Corte y las negociaciones entre México y Estados Unidos para enfrentar la crisis migratoria.

SITUACIÓN ECONÓMICA

- Durante diciembre el peso avanzó frente a la moneda estadounidense. El dólar inició el mes en \$17.21 pesos y cerró el 31 de diciembre en \$16.97 pesos.
- El Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV inició el mes concluyendo la jornada del 1 de diciembre con 53,901.43 unidades y cerró con 57,386.25 el 29 de diciembre.
 En el caso de Biva, su índice principal cerró la primer jornada del mes en 1,112.32 puntos y llegó a 1,183.20 el día 29.
- El 1 de diciembre la mezcla mexicana de exportación se vendía en los mercados internacionales a \$69.83 dólares/barril, y para el 29 de diciembre su precio había caído casi dos dólares, a \$67.65 dólares/barril.
- Otras noticias relevantes:
 - 1 de diciembre. El Banco de México anunció que, durante el mes de octubre, México recibió remesas por \$5,812 millones de dólares, un aumento anual del 8.4%. En los primeros 10 meses suman \$52,888 millones de dólares.
 - 1 de diciembre. La Comisión Nacional de Salarios Mínimos decidió aumentar otro 20% el salario mínimo general; en 2024 será de 248.84 pesos diarios.
 - 11 de diciembre. Se publicó que la calificadora Fitch proyecta que en 2024 la economía de México crecerá un 2.4%.
 - 11 de diciembre. El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México anunció que aumentarán un 77% el cobro que realiza a las aerolíneas.
 - 21 de diciembre. El gobierno federal señaló que la economía de nuestro país se ubica como la doceava más grande del mundo, superando a Corea del Sur, Australia y España, e inmediatamente por debajo de la de Rusia.
 - 21 de diciembre. Inegi anunció que, durante la primer quincena de diciembre, la inflación se ubicó en 4.46%. La subyacente avanzó un 5.19% anual.











LUCHA POLÍTICA

 Fue un mes estable para los números del presidente López Obrador, pues arrancó con un apoyo del 56.5% el 1 de diciembre, y a partir de ahí se mostró estable, por lo que cerró el 29 de diciembre con un 56.8%, lo que representa un avance de dos décimas de punto porcentual.

- Rumbo al 2024, en las instituciones electorales:
 - 1 de diciembre. El INE anunció urnas electrónicas en 71 casillas especiales para el Proceso Electoral Concurrente 2023-2024. Ello, como parte de una "prueba piloto vinculante" en CDMX, Monterrey, Apodaca, San Pedro Garza García, San Nicolás de los Garza y General Escobedo.
 - 12 de diciembre. El INE aprobó que en las elecciones del 2024 haya dos coaliciones presidenciales, con sus respectivas alianzas parciales para el congreso. La que une a Morena, PT y Partido Verde competirá bajo el nombre "Sigamos haciendo historia"; Por otra parte, la que suma al PRI, PAN y PRD es "Fuerza y Corazón por México".
 - 15 de diciembre. La magistrada Mónica Soto fue electa por sus pares como presidenta del Tribunal Electoral de la Federación, relevando a Reyes Rodríguez Mondragón, quien se vio obligado a renunciar ante la falta de respaldo de sus compañeros. Soto entrará en funciones de presidenta el 1 de enero del 2024.
 - 15 de diciembre. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación consideró improcedente la queja de Movimiento Ciudadano en contra de Vicente Fox, quien había realizado algunas publicaciones polémicas respecto a Mariana Rodríguez (actual precandidata de MC en Monterrey).
- Rumbo al 2024, en la oposición:
 - 1 de diciembre. El Tribunal Electoral de la Ciudad de México le otorgó a Santiago Taboada la licencia definitiva como alcalde en Benito Juárez. Ello ante la negativa del Congreso local. Taboada es el precandidato opositor a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.
 - 3 de diciembre. Xóchitl Gálvez señaló su apertura a sumar a MC en la alianza opositora: "si se trata de construir un proyecto en beneficio de México yo estoy lista".
 - 5 de diciembre. Xóchitl Gálvez presentó a su equipo de precampaña, coordinado por Santiago Creel. Destacan Armando Tejeda, como coordinador operativo; Carolina Viggiano, como coordinadora ejecutiva; Rubén Moreira, como coordinador nacional territorial; Max Cortázar, como coordinador de comunicación social, Margarita Zavala, a cargo de las relaciones con sociedad civil, e Idelfonso Guajardo, en temas de relaciones exteriores.
 - 6 de diciembre. Xóchitl Gálvez presentó a quienes estarán a cargo de las mesas temáticas para construir su propuesta rumbo a la presidencia. Incluyen a Juan Carlos Romero Hicks (educación), Éctor Jaime Ramírez (salud), Rubén Moreira (seguridad), Fernando Gómez Mont (justicia), Carlos Urzúa (finanzas públicas), Emilio Álvarez Icaza (derechos humanos) y José Luis Luege Tamargo (agua), entre otros.
 - 16 de diciembre. El PAN anunció a sus aspirantes plurinominales al Senado, Destacan Marko Cortés, Ricardo Anaya, Lilly Téllez y Enrique Vargas del Villar.









- Rumbo al 2024, en el oficialismo:
 - 3 de diciembre. Claudia Sheinbaum presentó a quienes le acompañarán en su proyecto de nación como aspirante oficialista. Destacan Juan Ramón de la Fuente, Javier Corral, Gerardo Esquivel, Omar García, Susana Harp, Olga Sánchez y Arturo Zaldívar.
 - 19 de diciembre. Ex priístas como Alejandro Murat, Eruviel Ávila y Adrián Rubalcava oficializaron la "Alianza Progresista" en apoyo de la morenista Claudia Sheinbaum.
- Rumbo al 2024, en los terceros en discordia:
 - 2 de diciembre. Samuel García anunció que abandona su precandidatura presidencial y regresa al gobierno del estado. El Congreso del Estado insistió en que la licencia que originalmente le otorgaron a Samuel seguía vigente, y por lo tanto el gobernador era Luis Enrique Orozco. La crisis se resolvió en los días siguientes.
 - 3 de diciembre. Samuel García se quejó de que, para autorizarle al interino que él quería, los panistas y priístas le pidieron "2 mil 500 millones para el año que entra", entre otras exigencias.
 - 6 de diciembre. Dante Delgado, coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, señaló que el "bloque de contención" establecido por PRI, PAN, PRD y MC en el Senado "está muerto". Añadió que "los agravios siempre tendrán consecuencias".
 - 9 de diciembre. Mariana Rodríguez Cantú, se registró como precandidata de Movimiento Ciudadano al gobierno de Monterrey.

OTROS TEMAS

- Cambio en la SCJN
 - 1 de diciembre. Tras el fracaso de su primera terna, el presidente López envió al senado un nuevo grupo de opciones para la Suprema Corte. Incluía nuevamente a Bertha María Alcalde Luján y Lenia Batres Guadarrama, ahora acompañadas por María Eréndira Cruzvillegas Fuentes.
 - 14 de diciembre. Después de que las dos ternas que envió al Senado fracasaron en su intento de ser aprobadas, el presidente López nombró directamente a Lenia Batres Guadarrama como ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
- 5 de diciembre. El ministro de la SCJN Javier Laynez admitió para análisis dos acciones contra la extinción de 13 fideicomisos del Poder Judicial, y concedió una suspensión para detener el traslado al poder ejecutivo del dinero correspondiente.
- 6 de diciembre. El Senado rechazó las ternas presentadas para elegir a dos nuevos comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales.
- 6 de diciembre. Fue detenido el articulista Alfredo Jalife, como resultado de la denuncia judicial por difamación interpuesta por Tatiana Clouthier. Horas después quedó en libertad mientras se define su proceso penal.
- 8 de diciembre. Quedó en prisión preventiva René Gavira Segreste, quien fuera director de Administración y Finanzas de Seguridad Alimentaria Mexicana.







Diciembre 2023 **EXAMEN MENSUAL**

> 10 de diciembre. Fue electo como presidente del INAI el Comisionado Adrián Alcalá Méndez; permanecerá en dicho cargo hasta el 2026.

- 12 de diciembre. La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados decidió que la reforma que busca disminuir la jornada laboral a 40 horas semanales se discutirá en pleno hasta el próximo periodo ordinario de sesiones.
- 13 de diciembre. El gobierno mexicano y Kansas City Southern anunciaron que trabajaran en el proyecto de un nuevo tren suburbano de pasajeros en la zona metropolitana de Monterrey; esperan 26 estaciones y 75 kilómetros de recorrido.
- 15 de diciembre. El presidente López encabezó el recorrido inicial del Tren Maya. En esta primera etapa viajó entre Campeche y Cancún. Se espera que en los próximos meses se habilite el tramo completo de 1,554 kilómetros.
- 16 de diciembre. Un juez federal determinó que la hermana y el sobrino de Genaro García Luna queden bajo prisión preventiva. A ambos se les acusa de probable responsabilidad en delincuencia organizada y lavado de dinero.
- 18 de diciembre. Se instaló el campamento que permitirá iniciar los trabajos para construir los accesos a los terrenos de la próxima gigafábrica de Tesla.
- 22 de diciembre. El presidente López entregó la reactivación del tren interoceánico, que volverá a transportar pasajeros y carga a través del istmo de Tehuantepec.
- 27 de diciembre. El presidente López se reunió en Palacio Nacional con Antony Blinken, secretario de Estado de la Unión Americana. Acordaron redoblar esfuerzos contra el tráfico de personas, la trata y las redes criminales, además de promover vías legales de movilidad humana.
- 29 de diciembre. El presidente López inauguró las instalaciones de la "Megafarmacia del Bienestar".







